



Columna

Patricio Ramírez R.,
coordinador Observatorio Económico Social
Universidad de La Frontera



Motor de empleo regional: cambios en la última década

A principios de 2013, la Región registraba un total de 430.645 personas ocupadas, y la rama de actividad económica "Agricultura, ganadería, silvicultura y pesca" se consolidaba como el principal motor generador de empleos en La Araucanía, entregando el 21,1% de puestos de trabajo en la Región, equivalente a 93.683 ocupados. Le seguía el "Comercio al por mayor y al por menor" que aportaba el 17,5% de los empleos (75.289 ocupados) y en tercer lugar se ubicaba la rama de "Industrias manufactureras" con el 9,6% de los ocupados (41.244 personas). El

Hoy, a poco más de una década, la estructura del empleo en La Araucanía ha cambiado a nivel de sectores económicos.

peso e importancia de la actividad agropecuaria se hacía notar en la Región, y se traducía también al mercado laboral, donde al menos 1 de cada 5 trabajadores pertenecía a este sector.

Hoy, a poco más de una década, la estructura del empleo en La Araucanía ha cambiado a nivel de sectores económicos, y la rama del "Agro" ha perdido su corona en cuanto a proporción de ocupados, cediéndola desde hace algunos años al Comercio. Pero también se han producido otros cambios y más que alguna sorpresa reciente.

Para el trimestre mayo-julio 2024, el total de ocupados llegó a 415.823 personas, y la rama del Comercio concentró

al 16,9% del total de trabajadores (70.407 ocupados) siendo actualmente y desde 2020 la principal fuente de empleos a nivel regional. En segunda posición (sorpresa reciente) se ubicó la rama de la "Construcción" que registró 47.776 ocupados, aportando el 11,5% del total de empleos en la Región. Mientras que en la posición 3 se ubicó la Agricultura con 46.832, representando al 11,3% de trabajadores ocupados. De esta manera, se ha producido un cambio muy reciente en la disputa por el segundo lugar de motor de empleo regional, donde la Construcción superó en número de ocupados a la Agricultura por primera vez en abril-junio 2024 y repitió en esta última medición (¿será punto de inflexión y cambio de tendencia?). Por su parte, Industria Manufacturera que hace una década atrás ocupaba el tercer lugar, fue desplazada ahora a la posición número 5, aportando con el 9,1% de los ocupados (37.932 personas); y en cuarto lugar aparece hoy la rama de "Enseñanza" con 41.059 ocupados equivalente al 9,9% de los puestos de trabajo.

En resumen, en una década el sector agropecuario regional perdió casi 10 puntos porcentuales (pp.) en cuanto a participación en los ocupados, pasando de representar el 21,1% de los empleos al actual 11,3%; convirtiéndose en la rama que más perdió peso relativo en la masa de ocupados de La Araucanía en la última década. Mientras que la Construcción registra un aumento de 2,5 pp. en su participación de ocupados desde 2013 a la fecha. La rama que marca el mayor crecimiento relativo es "Actividades de atención de la salud humana y de asistencia social" que en 2013 representaba el 3,5% de los ocupados, y hoy explica el 7,8% del empleo.